
Алексей Гордеев: 
«Время политических карликов закончилось»

Александр Соловьев:
«Приоритетом для нас остается АПК»

Виталий Зубарев:
«У ВАСО появились неплохие перспективы»

Евгений Севергин:
«Глобального провала не произошло» 

Андрей Даниленко:
«Рынок молока ждет стабилизация»



ресторан Angels  | ул. Платонова, 4; т.: (4732) 39
63
63

отель Valeri Classic  | Московский пр. 109а; т.: (4732) 46
93
91

Amax Конгресс отель | пр
т Ватутина, 2; т.: (4722) 50 99 96

кафекондитерская Рафинад  | ул. Плехановская, 50; т.: (4732) 526
669

кафе Прайм тайм | пр. Революции, 48; т.: (4732) 55 49 24

Автосалон АвтоМикс | ул. Конструкторов, 1; (4732) 25
80
25

ресторан Бархат | 25
летия Октября, 40г; т.: (4732) 39
58
68

ресторан Milano Ricci | Московский пр., 109а; т.: (4732) 46
93
91

ресторан Portofino | ул. Красноармейская, 21а; т.: (4732) 39
92
99

Центр отдыха Петровский | ул. Моисеева, 9а; т.: (4732) 74
84
22

гостин. комплекс МегаГРИНН | Кромское ш., 4; т.: (4862) 44
01
71
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Почти за десять месяцев рабо*
ты губернатор Алексей Горде*
ев и его команда продемонст*
рировали системный подход к
решению проблем Воронеж*
ской области в экономике и
социальной сфере. Перед обл*
правительством поставлена
амбициозная задача – вернуть
Воронежу реальный, а не фик*
тивный статус столицы Чер*
ноземья. Гордеев проявил себя
как жесткий прямолинейный
руководитель, борющийся и с
«политическими карликами»,
и с чиновниками, провалив*
шими доверенный им участок.   

Алексей Гордеев, бывший гла�
ва Минсельхоза России, вступил
в должность губернатора в конце
февраля. На федеральном уровне
внесение его кандидатуры в Во�
ронежскую облдуму объясняли
необходимостью повышать эф�
фективность управления и в цен�
тре, и на местах. Новому губерна�
тору хватило месяца, чтобы опре�
делиться со структурой исполни�
тельной власти региона и сфор�
мировать команду. 

Кадровую политику Алексея
Гордеева на первом этапе отлича�
ла прозрачность. Каждое решение
обсуждалось с рабочей группой,
куда вошли председатель Цент�
рально�Черноземного банка
Сбербанка РФ Александр Соло�
вьев, один из руководителей кон�
церна «Созвездие» Василий Бо�
рисов, глава Лискинского района
Виктор Шевцов, экономист Вла�
димир Эйтингон и другие. В ре�
зультате команда Алексея Гордее�
ва оказалась моложе, чем у его
предшественника, теперь сенато�
ра Владимира Кулакова, где сред�
ний возраст чиновника был выше
50 лет. Например, выходцу из
Сбербанка Александру Ганову,
ставшему первым зампредом обл�
правительства и вице�губернато�
ром, 35 лет. Он отвечает за финан�
сово�экономический блок.

Команда главы региона сразу
проявила амбициозность. Глав�
ная цель, которая была поставле�
на, – вернуть Воронежу статус
«столицы и жемчужины Чернозе�
мья». Начинать пришлось с таких
очевидных, но нерешавшихся во�
просов, как реконструкция Коль�
цовского сквера, благоустройст�
во улиц и ремонт дорог, заверше�
ние строительства Чернавского
моста, модернизация взлетно�
посадочной полосы аэропорта.
Встречаясь с президентом Дмит�
рием Медведевым по итогам по�
лугодия в кресле губернатора,

Алексей Гордеев пообещал ему за
пять лет вывести область в трид�
цатку регионов страны. 

Нужно, конечно, учитывать,
что Воронежскую область не обо�
шел стороной кризис. Такие пред�
приятия, как «Рудгормаш» или
ОАО «Семилукский огнеупорный
завод» (СОЗ), столкнулись с про�
блемами, вызванными нехваткой
оборотных средств и заказов. Но,
например, ситуация с СОЗ час�
тично решена. В конце ноября ре�
гиональные власти завершали
сделку по покупке у ООО «Прин�
ципал групп и Ко» (Московская
область) 75% плюс одна акция
ОАО «СОЗ» и 100% долей в ООО
«Семилукские огнеупоры». В пер�
спективе, как ожидается, чинов�
ники найдут предприятию стра�
тегического партнера. Гораздо
сложнее ситуация с активами
шинного холдинга Amtel, находя�
щимися в процедуре банкротст�
ва. Их кредиторская задолжен�
ность превышает 18 млрд рублей.
Переговоры о скупке долгов у
банков ведет ОАО «СИБУР�Рус�
ские шины», интерес к предпри�
ятиям также проявлял итальян�
ский концерн Pirelli в партнерст�
ве с «Ростехнологиями».

Наиболее серьезный фактор,
который способен помешать за�
мыслам губернатора, – противо�
действие местных финансово�
экономических кланов. Известно,
что все главы региона, предшест�
венники Гордеева, конфликтова�
ли с властями города. Борьба шла
за сферы влияния, бюджетные по�
токи, землю. Гордеев стал де�фак�
то первым, кто в начале октября
собрал актив областного центра,
представителей бизнеса и власти,
на масштабное совещание, где
подчеркнул необходимость более
тесного взаимодействия облпра�
вительства с муниципальными
властями. Но он дал понять, что
пока есть силы, вбивающие клин в
отношения города с областью. «В
Воронеже присутствуют опреде�
ленные бизнес�кланы с сомни�
тельными источниками доходов,
которые пытаются влиять на по�
литику, – заявил Алексей Гордеев.
– Некоторые из них представлены
в органах местной власти. Я хотел
бы подчеркнуть, что время поли�
тических карликов, которые опи�
раются только на личные интере�
сы и имеют желание бесконечно
что�то в городе перепродавать и
лоббировать свои интересы, не
производя товаров и продуктов,
закончилось». 

Гордеев проявил себя как же�
сткий, но, может быть, чересчур

прямолинейный руководитель,
способный не только добиться
ухода главы местного самоуправ�
ления, который не справляется
со своими обязанностями, но и
госчиновника более высокого
ранга. Ушли в отставку многие
префекты, вице�мэр Воронежа
Егор Меркулов, курировавший
муниципальное хозяйство, на�
чальник департамента ЖКХ
Александр Ковалев, главный ар�
хитектор города Анатолий Боро�
децкий. А после взрыва не санк�
ционированного в плане разме�
щения склада пиротехники в Во�
ронеже, случившегося 23 сентяб�
ря и унесшего жизнь одного че�
ловека, губернатор добился не�
продления контракта с началь�
ником областного управления
МЧС Павлом Куприенко. 

Не менее жестко Алексей
Гордеев поступает и в отноше�
нии собственных подчиненных.
Когда в начале декабря вице�
премьер России Дмитрий Козак
назвал Воронежскую область
одним из шести субъектов феде�
рации, где сложилась наиболее
неблагополучная ситуация с
подготовкой к зиме, Гордеев не
замедлил с реакцией. Он сразу
уволил руководителя управле�
ния ЖКХ и энергетики облпра�
вительства Игоря Жалнина.

Отставку чиновников, прова�
ливших доверенный им участок,
смену лидера реготделения «Еди�
ной России» (депутата Госдумы
Александра Сысоева на руково�
дителя общественной приемной
Владимира Путина Ирину
Транькову) следует трактовать
как серьезный «звоночек» для тех
в Воронежской области, кто не
хочет или не умеет работать,
«вставляет палки в колеса» ново�
му губернатору, использует
власть для лоббирования интере�
сов своего бизнеса. «Гордеев хо�
чет быть здесь таким же хозяи�
ном в регионе, как Владимир Пу�
тин в России. И если следовать
логике и выбранной им стратеги�
ческой линии, в перспективе он
должен поменять схему управле�
ния в Воронеже. Конечно, до вы�
боров в областную и городскую
думы, намеченных на март 2010
года, едва ли имеет смысл вво�
дить в городе институт сити�ме�
неджера. Но местные депутаты,
подавляющее большинство ко�
торых состоят в „Единой Рос�
сии“ или являются ее сторонни�
ками, если будет нужно, инициа�
тиву поддержат», – уверен поли�
толог Павел Кабанов.   

Константин Владимиров

Наиболее серьезный
фактор, который
способен помешать
замыслам губернатора, –
противодействие
местных финансово-
экономических кланов.
Известно, 
что все главы региона,
предшественники
Гордеева, конфликтовали
с властями города

Столичный лоск
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«Мы делаем только
первые шаги, но они уже
позволили переломить
ситуацию и начать
наведение порядка в
Воронеже. Этот город
достоин того, 
чтобы быть красивым 
и современным» 

Воронежская область – круп*
ный, мощный регион с хоро*
шим сельскохозяйственным и
промышленным потенциалом.
Здесь живет духовно сильный
и очень талантливый народ.
Все это, считает губернатор
области Алексей Гордеев, в
обозримой перспективе позво*
лит региону занять лидирую*
щие позиции в России.

— Алексей Васильевич, завер*
шается ваш первый год в
должности губернатора Воро*
нежской области. Какое из со*
бытий уходящего года оказа*
лось для вас самым важным и
какое из воронежских впечат*
лений – самым верным?
— Событий за минувшие месяцы
произошло много. Были приняты
решения, которые касались кон�
кретных людей, – кому�то они
помогли, а кого�то, может быть, и
спасли. Если же говорить о собы�
тиях общих, знаковых, и не толь�
ко для меня, но и для всей облас�
ти, то ими, пожалуй, стало завер�
шение крупных долгостроев, та�
ких как Чернавский мост, Благо�
вещенский собор и ряда других
объектов. 

Кроме того, удалось наладить
конструктивную работу област�
ной власти и руководства Воро�
нежа. Это, конечно же, дает хо�
роший синергетический эф�
фект. Я понимаю, что мы делаем
только первые шаги, но они уже
позволили переломить ситуа�
цию и начать наведение порядка
в Воронеже. Этот город достоин
того, чтобы быть красивым и со�
временным. 

Если говорить о впечатлениях,
то Воронежская область пред�
ставлялась мне как очень круп�

ный, мощный регион с хорошим
сельскохозяйственным и промы�
шленным потенциалом. Эти
ощущения подтвердились. Более
того, можно говорить, что воро�
нежцы – духовно очень сильный
народ. Здесь есть на кого опи�
раться, чтобы сделать жизнь го�
раздо лучше. Стоит упомянуть и
еще об одном важном обстоя�
тельстве – здесь очень красивая
природа и много солнца. Воро�
нежская область – это такое мес�
то, которое энергетически заря�
жает каждого нормального, доб�
рого человека. 
— Вы не раз говорили, что Во*
ронежская область должна
войти в число лучших регио*
нов России. Какие звенья в по*
тенциале региона следует
«подтянуть», чтобы выпол*
нить эту задачу?
— Во�первых, наукоемкие отрас�
ли, такие как авиационная и кос�
мическая промышленность, ра�
диоэлектроника и химия, ряд
других отраслей и, конечно же,
сельское хозяйство. Исхожу из
того, что здесь сохранились науч�
но�образовательные силы, много
институтов, имеющих славные
традиции, а в науке это очень
важно. То есть мы можем опи�
раться при развитии региона на
инновационный потенциал, на
собственные силы, которые надо
раскрыть и мобилизовать. 
— Воронежская область сло*
жилась как индустриально*аг*
рарный регион, но особен*
ность в том, что в советские
времена ее индустриальный
характер во многом опреде*
лялся политикой, а не эконо*
мическими условиями. Сейчас
нет ни Госплана, ни Минсред*
маша СССР. Как развивать эту

самую индустриальную со*
ставляющую теперь, в XXI ве*
ке? 
— Опыт развитых стран показы�
вает, что не только условия ры�
ночной экономики предопреде�
ляют инновационный путь раз�
вития. Необходимо со стороны
государства проводить такую
экономическую политику, чтобы
мы могли совершить серьезный
технологический прорыв. Поэто�
му сегодня так важно на новых
условиях и используя новые ин�
струменты со стороны государст�
ва мотивировать переход частно�
го бизнеса к применению совре�
менных технологий, оборудова�
ния и передовой организации
труда. Эти механизмы и инстру�
менты известны – от бюджетной
до налоговой политики. 

В то же время, наверное, мож�
но и нужно использовать прямые
организационно�администра�
тивные ресурсы. Мы сейчас идем
по этому пути, создавая бизнес�
инкубаторы, используя не только
крупный, но и малый инноваци�
онный бизнес. Есть первые точки
роста. Очень важно сделать так,
чтобы в эту сферу направлялись
в первую очередь частные капи�
талы. Поэтому если мы говорим о
кредитах, то они должны быть
«длинными» и «дешевыми». И
все это должно основываться на
высокой привлекательности ре�
гиона для инвесторов. То есть мы
должны обеспечить внятную,
стабильную, долгосрочную и
прозрачную экономическую по�
литику в регионе. 
— В ближайшие 10*20 лет Рос*
сия должна войти в число ве*
дущих мировых экспортеров
продовольствия. Каким вы
видите вклад Воронежской

Составляющие
рывка

➔
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«Ощутима составляющая
Воронежской области в
российском экспорте
продовольствия –
например, зерна,
растительного масла и
другой продукции»

области в решение этой зада*
чи? В чем региональная специ*
фика?
— Воронежская область может
сыграть в решении этой задачи
ключевую роль. Уже сегодня она
устойчиво входит в десятку
крупнейших регионов России
по всем видам производства
сельхозпродукции и продоволь�
ствия. В настоящее время, если
рассматривать все виды базово�
го продовольствия, мы являемся
регионом вывозящим. Мы обес�
печиваем потребности многих
других субъектов Российской
Федерации. 

Кроме того, ощутима наша со�
ставляющая и в российском экс�
порте продовольствия, напри�
мер, зерна, растительного масла и
другой продукции. Если говорить
о сельскохозяйственном потен�
циале исходя из природно�кли�
матических условий, то ключе�
вую роль здесь играет продуктив�
ность пашни. Я напомню, что две
трети воронежской земли – это
черноземы. Поэтому можно уве�
ренно ставить задачу в ближай�
шее десятилетие удвоить произ�
водство сельхозпродукции. В
первую очередь – с целью экс�
порта и обеспечения продоволь�
ствием тех регионов страны, ко�
торые в силу тех или иных усло�
вий не могут делать этого сами. 

Специфика Воронежской об�
ласти — это традиционное произ�
водство зерновых, семян подсол�
нечника, но в первую очередь я
вижу хорошие перспективы для
развития мясного скотоводства.
То есть мы можем говорить об
увеличении производства говя�
дины в ближайшие 10 лет не на
проценты, а в разы. 
— В условиях кризиса оказа*
лось, что разносторонний ха*
рактер воронежской эконо*
мики — это благо. Она не «за*
вязана» на добычу и перера*

ботку сырья, меньше зависит
от экспорта, а потому и мень*
ше пострадала от общего спа*
да. Но кризис проходит, миро*
вые цены на нефть, газ и ме*
таллопрокат вновь пошли
вверх. Сохранится ли это пре*
имущество теперь? 
— Да, Воронежская область, пе�
режив 90�е годы и довольно серь�
езную реструктуризацию всей
экономики, можно даже сказать,
шоковую реструктуризацию, в
настоящее время более устойчива
за счет того, что ее хозяйствен�
ный комплекс более диверсифи�
цирован. Я особенно хотел бы от�
метить, что сейчас на новой осно�
ве, исходя из требований рыноч�
ной экономики, стабильно рабо�
тают многие традиционно круп�
нейшие предприятия области.
Это практически все те отрасли, о
которых я говорил выше. 

К ним следует добавить и но�
вый, сформировавшийся за по�
следние годы, но уже вполне са�
мостоятельный сектор, вклад ко�
торого в экономику области со�
ставляет почти 20%. Это малый
бизнес. Считаю, что наряду с раз�
витием сложившихся наукоем�
ких предприятий – авиастрое�
ние, космос, радиоэлектроника,
химическая промышленность –
необходимо поддерживать разви�
тие и других видов деятельности. 

В первую очередь, вижу серь�
езные резервы в развитии разно�
го рода транспортных услуг. Во�
ронежская область располагает
целым рядом преимуществ как
регион, удачно расположенный
географически и имеющий не�
плохую транспортную инфраст�
руктуру, хотя она, конечно, тоже
требует обновления. Уже сейчас
происходит ее «подтягивание» до
современного уровня. Один из
таких примеров – ускоренная ре�
конструкция федеральной трас�
сы «Дон», которая проходит по

территории нашей области и свя�
зывает Москву с южными регио�
нами России. Считаю, что такого
рода преимущества надо обяза�
тельно использовать. 
— Воронеж — один из ведущих
вузовских центров России.
Как вы полагаете, какое место
должна занять воронежская
наука в стране, на каких на*
правлениях сосредоточиться?
— Высшая школа представлена у
нас практически всеми специаль�
ностями и направлениями. Важ�
но, что в области есть и свои исто�
рически сложившиеся научные
школы. В этой связи я бы отметил
несколько вузов – Воронежский
государственный университет, аг�
рарный университет, технологи�
ческую академию, Воронежский
технический университет, а также
строительный университет, по�
скольку все они как раз распола�
гают серьезными научными шко�
лами. Наша задача – интегриро�
вать вузовскую и прикладную на�
уку, вузы и НИИ, а дальше орга�
низовать дело так, чтобы наука
работала на производство. Чтобы
мы имели возможность все науч�
ные разработки доводить до рын�
ка в виде конечных инновацион�
ных продуктов. 
— В марте 2010 года предстоит
обновить состав Воронежской
областной и городской дум, а
также избрать депутатов рай*
онных и сельских советов,
глав местного самоуправле*
ния. Какие перемены должны
обязательно произойти в реги*
ональной власти?
— Очевидно, что сегодня главная
проблема власти состоит в серь�
езном дефиците доверия со сто�
роны граждан. Да, можно ска�
зать, что это такая вот диалекти�
ческая парадигма, дескать, насе�
ление вообще никогда не распо�
ложено доверять тем, кто руко�
водит. Но в то же время ясно, что
все последние годы власть сама
создавала серьезные основания
для такого недоверия. Во�пер�
вых, отсутствием профессиона�
лизма. Во�вторых, власть в ши�
роком смысле дискредитировала
себя тем, что занималась личны�
ми бизнес�проектами, пытаясь
при этом манипулировать насе�
лением, чтобы прикрыть свою
черствость, мздоимство и кор�
рупцию. 

Очень бы хотелось, чтобы во
все представительные законода�
тельные органы области были из�
браны авторитетные, професси�
ональные, порядочные люди,
главная цель которых – улучшить
жизнь региона, сделать так, чтобы
патриотизм малой родины был
основой всех наших действий. 

Рауф Ахмедов
Интервью было опубликовано 21 дека�

бря 2009 года в журнале «Эксперт» 

➔



7

В настоящее время страхование –
защищенная статья бюджета
крупных региональных и нацио�
нальных компаний, так же как и
отдельной семьи. Вместе с тем
кризис заставляет искать эффек�
тивные модели развития и тща�
тельнее просчитывать вероятные
риски. Размер потерь может ока�
заться невосполнимым.

«АльфаСтрахование» обладает
положительным опытом реализа�
ции комплексных программ по
риск�менеджменту на террито�
рии Черноземного региона, кото�
рые позволяют просчитать воз�
можные риски, а в случае наступ�
ления страхового события  по�
крыть возникшие потери. 

Отвечая современным потребно�
стям рынка, «АльфаСтрахование»
располагает широкой линейкой
страховых продуктов, среди кото�
рых страхование имущества фи�
зических и юридических лиц,
страхование грузов, страхование
ответственности, страхование
госконтрактов, добровольное ме�
дицинское страхование (ДМС),
страхование ипотечных креди�
тов, обязательное (ОСАГО) и до�
бровольное страхование средств
наземного транспорта (КАСКО)
и другие виды. 

Группа «АльфаСтрахование»
аккредитована в крупнейших бан�
ках России, среди которых ОАО
«Сбербанк России», ОАО «Альфа�
Банк», ЗАО «ВТБ», ОАО «ВТБ�
24», ОАО «Россельхозбанк», ЗАО
«ЮниКредит банк», ОАО «МДМ�
Банк», ОАО «Промсвязьбанк»,
ОАО «Банк Уралсиб», ОАО «Инвес�
тиционный банк «Траст», ЗАО
«Райффайзенбанк», ОАО «Банк
Москвы», ЗАО «Абсолютбанк»,
ООО КБ «Национальный стан�
дарт», ОАО «Нордеа банк» и др. 

Среди клиентов Центрально�
Черноземного регионального цен�
тра  «АльфаСтрахование» – пред�

приятия холдинга «Металлоин�
вест», ОАО «Тулачермет», ООО
«Полипласт�Новомосковск», ОАО
«Щекиназот», ОАО «СРСУ №7»,
ОАО «Водмашоборудование»,
ОАО «Саратовнефтепродукт»,
ООО «Белгород – семена», ОАО
«Агропромышленный Альянс»
ЮГ», ОАО «Жировой комбинат» (г.
Саратов), ЗАО УК «Губкинагрохол�
динг», ОАО «Эфирное» (ЭФКО),
ОАО «Курская птицефабрика»,
ООО «ЭкоНива�Черноземье»,
ЗАО «Маслопродукт», ОАО «Бел�
городские Молочные Продукты»,
ООО «Алексеевское», ООО «Пти�
цефабрика Носоновская», Группа
компаний «МИРАТОРГ», ОАО
«Юнимилк», ОАО «Липецкхлеб�
макаронпром» и многие другие.

«АльфаСтрахование» входит
в число лидеров по страхованию
имущества предприятий АПК –
земель, скота, транспорта и
спецтехники, недвижимости.
Компания сотрудничает с Фе�
деральным агентством по госу�
дарственной поддержке стра�
хования в сфере агропромыш�
ленного производства (ФГУ
ФАГПССАП), Некоммерческой
организацией «Национальный
союз агростраховщиков», явля�
ется активным участником Рос�
сийского сельскохозяйственно�
го страхового пула (РССП).
Сегодня страхование урожая с
господдержкой наиболее ин�
тересно для сельхозпроизво�
дителя. «АльфаСтрахование»
осуществляет этот вид страхо�
вания строго в соответствии с
условиями, установленными
нормативными документами
Минсельхоза.

В рамках программ страхо�
вания предприятий АПК ком�
пания совместно с сельхозпро�
изводителями разрабатывает
план мероприятий по улучше�
нию агротехнологий и техно�
логических карт. Специалисты

«АльфаСтрахование»  система�
тически организуют семинары
для предприятий сельского хо�
зяйства, объясняя все особенно�
сти  страхования предприятий
АПК и совместно подбирая оп�
тимальную страховую защиту. 

«Компания «АльфаСтрахование»
при страховании урожая предло�
жила нам оптимальный вариант
страховой защиты, учитываю�
щий наши интересы, – отмечает
Директор ООО НПКФ «Агротех�
Гарант Березовский» Болгов Юрий
Васильевич. – Благодаря индиви�
дуальному подходу со стороны
«АльфаСтрахование» у нас была
возможность разобрать специфиче�
ские вопросы, проработать про�
грамму условий страховой защиты».

«АльфаСтрахование» всегда
придавало важное значение уре�
гулированию убытков. Сотруд�
ники отделов урегулирования
убытков оказывают профессио�
нальную консультацию в случае
наступления страхового собы�
тия и обеспечивают оператив�
ность страховой выплаты. 

Несмотря на кризисную ситуа�
цию, компания в очередной раз
подтверждает рейтинг надежности
рейтингового агентства «Эксперт
РА» на уровне А++ (высокий уро�
вень надежности с позитивными
перспективами). 

СПРАВКА
Группа «АльфаСтрахование» объ�

единяет ОАО «АльфаСтрахование»
и ООО «АльфаСтрахование –
Жизнь». ОАО «АльфаСтрахование»
входит в десятку лидеров страхового
рынка. Консолидированный уставный
капитал  составляет 5 млрд. рублей.
На территории России действует
более 380 представительств. Услуга�
ми пользуются около 1,5 миллиона
частных клиентов и более 100 тысяч
компаний. Группа имеет междуна�
родный рейтинг финансовой устой�
чивости Fitch.

АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ: 

Время позитивных перемен

Директор Центрально-Черноземного
регионального центра 
ОАО «АльфаСтрахование» 
Осадчий Андрей Владимирович:

– Вы часто обсуждаете необходимость разра-
ботки программы регионального риск-менедж-
мента в Центральном Черноземье. Какие осо-
бенности регионального развития вы бы выде-
лили в современной ситуации?
– В современной экономической ситуации
важно не то, какими природными ресурсами
обладает регион, важна скорость и качество
обновления потенциала. Поиск инвестици-
онных ресурсов и программы финансовой
защиты в условиях «кризиса» приобретают
дополнительную остроту и остаются неотъ-
емлемым шагом развития современных ор-
ганизаций. Страхование как финансовый
институт продолжает играть важную роль в
системе необходимых мероприятий по сни-
жению рисков.

– В Черноземье в настоящее время рабо-
тают более 100 страховых компаний,
«АльфаСтрахование» не первый год входит в
TOP-10.  В чем Вы видите  конкурентные пре-
имущества «АльфаСтрахование» и в чем сек-
рет Вашего успеха?
– Наша компания оказалась подготовленной
к современной экономической ситуации и по-
дошла к «кризису» в хорошей форме. Сейчас
важна финансовая устойчивость страховых
компаний, профессиональная команда, эф-
фективная перестраховочная защита страхо-
вого портфеля, партнерские отношения с фи-
нансовыми институтами, наличие разветвлен-
ной филиальной сети. Все это есть сегодня в
ОАО «АльфаСтрахование». Успех приходит к
тем, кто двигается к цели, каждодневно при-
лагая усилия в удовлетворении потребностей
клиентов. Клиентский сервис – это конкурент-
ное преимущество, которому мы всегда уде-
ляем максимум внимания.

Центрально�Черноземный 
Региональный Центр
394043, г. Воронеж, ул. Ленина, 96
Тел./факс (4732) 205 295, 205 265
RCService@alfastrah.ru

Центрально�Черноземный филиал
394 018, г. Воронеж, 
ул. Ф. Энгельса, 74
Тел./факс (4732) 51 97 82, 77 00 33
Info�voronezh@alfastrah.ru

Курский филиал
305029, г.Курск, ул. Никитская, 1в
Тел./факс (4712) 58 49 86, 58 49 89
Info�kursk@alfastrah.ru

Липецкий филиал
308050, г.Липецк, 
ул. Барашева, д.1, оф. 9�11
Тел./факс (4742) 22 78 78, 74 66 15
Info�lipetsk@alfastrah.ru

Орловский филиал 
302040, г. Орел, ул. М. Горького, 44
Тел./факс (4862) 42 96 72
Info�orel@alfastrah.ru

Тамбовский филиал 
392000, г. Тамбов, ул. Советская, 81а
Тел./факс (4752) 71 95 23, 72 21 98
info�tambov@alfastrah.ru

Белгородский филиал
308000, г.Белгород, 
ул. Попова, 12 
Тел./факс (4722) 32 08 83
Info�belgorod@alfastrah.ru

www.alfastrah.ru
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Основным кредитором реаль*
ного сектора экономики в ре*
гионе является Центрально*
Черноземный банк (ЦЧБ)
Сбербанка России. Его объем
кредитного портфеля юрли*
цам на начало ноября достиг
255 млрд рублей с приростом в
17,7% к началу года. На долю
инвестиционного кредитова*
ния приходится 145,5 млрд
рублей. Вновь выданных кре*
дитов ЦЧБ предоставил к ноя*
брю 2009 года 42,3 млрд руб*
лей, из них на принципиально
новые инвестиционные про*
екты – около 20 млрд. Ранее в
своих интервью председатель
ЦЧБ Сбербанка России Алек*
сандр Соловьев делал более
осторожные прогнозы. 

— Какие отрасли являются на*
иболее приоритетными для
финансирования банком? 
— По�прежнему АПК. В нашем
макрорегионе наиболее устой�
чивыми являются проекты по
производству мяса птицы и сви�
нины. Производителей молока
сложившаяся ситуация на рынке
поставила в непростое положе�
ние. В результате проекты ус�
пешно реализуются только там,
где поставщики технологически
связаны с переработчиками в
рамках одного холдинга или
имеют тесные долгосрочные
контрактные отношения.
— В особенно сложной ситуа*
ции находится строительный
сектор. По вашему мнению,
какие меры в отношении от*
расли могли бы быть сейчас
эффективны?
— Трудности связаны не только
со снижением платежеспособ�
ного спроса населения и объе�
мов застройки, но и с падением
темпов промышленного строи�
тельства. Важны любые грамот�
ные, экономически выверенные
шаги по поддержке отрасли. И
наш банк не стоит в стороне от
проблемы. Мы реализуем как
программы, ориентированные
на заемщиков, так и совместные
с застройщиками проекты. В Ли�
пецкой, Тамбовской, Белгород�
ской областях ЦЧБ заключил
трехсторонние соглашения с ад�
министрациями, крупными
стройорганизациями и осуще�
ствляет финансирование строи�

тельства жилых комплексов. Там
можно приобрести квартиру с
помощью нашего кредита «Ипо�
течный+». Однако нужно пони�
мать, что время сверхприбылей в
строительстве прошло. Компа�
нии, желающие в период кризи�
са получать прежний доход, ско�
рее всего, в перспективе останут�
ся за бортом. Трехсторонние
программы, о которых мы гово�
рим, основаны на минимизации
прибыли банка и строительных
компаний, а региональные ад�
министрации выступают пору�
чителем по кредиту, берут на се�
бя возведение инфраструктуры.
— Оцените эффективность ан*
тикризисных мер региональ*
ных властей Черноземья.
— На мой взгляд, сейчас регио�
нальные власти максимально бы�
стро реагируют на возникающие
трудности и активно влияют на
экономическую ситуацию на
предприятиях. Особо подчеркну:
банк конструктивно работает с
администрациями всех шести об�
ластей Центрального Чернозе�
мья. Наши представители входят
в областные антикризисные ко�
митеты и имеют возможность
оперативно подключаться к ре�
шению тех или иных проблемных
вопросов. Но, высоко оценивая
деятельность властей, нельзя не
видеть и другой составляющей.
Антикризисные меры эффектив�
ны в том случае, если они поддер�
живаются собственниками биз�
неса. К сожалению, есть приме�
ры, когда владельцы, действуя со�
гласно известной поговорке
«Война все спишет», пытаются
списать на финансовый кризис
свои ошибки в управлении пред�
приятиями. В таких случаях, по
всей видимости, не обойтись без
процедуры банкротства с привле�
чением других инвесторов.
— В макрорегионе заявляются
и реализуются новые проекты
по строительству цементных
заводов, к примеру – в Липец*
кой, Белгородской и Воронеж*
ской областях. Инвесторами
выступают ОАО «Липецкая
ипотечная корпорация», хол*
динг «Евроцемент груп», ЗАО
«Оборонцемент» и другие. На*
сколько оправданны, по ваше*
му мнению, такие планы?
— Сейчас цемент по понятным
причинам не является дефицит�

ным товаром. Но если брать за ос�
нову докризисный период, то до�
вольно значительный его объем
завозился из�за границы. Поэто�
му расширять производство вну�
три страны вполне целесообраз�
но. Тем более что на нашей тер�
ритории практически во всех ре�
гионах есть необходимое сырье. 
— ЦЧБ финансирует ряд круп*
ных проектов в сфере коммер*
ческой недвижимости. На*
сколько высоки риски? Что
может предпринять или пред*
принимает банк, чтобы «вытя*
нуть» проекты? Возможно ли,
что некоторые из них перейдут
в ваше управление?
— Действительно, некоторые
крупные проекты были заморо�
жены на уровне фундамента. Фи�
нансируется в основном завер�
шение строительства объектов,
решения по которым приняты
ранее. Мы не считаем крайне вы�
сокими риски по проектам, кото�
рые решили финансировать, и не
ждем проблем с возвратом креди�
тов. Безусловно, снижение спро�
са на недвижимость вызывает до�
полнительные трудности у деве�
лоперов, но проблему несложно
решить реструктуризацией за�
долженности с определенными
отлагательными условиями, ко�
торые не принесут ущерба банку
и позволят нашим заемщикам
благополучно пройти период
кризиса. Все крупные строитель�
ные проекты мы дополнительно
проработали с учетом возможных
изменений на рынке. В одних
случаях будет несколько менять�
ся очередность запуска, в других
ожидается появление дополни�
тельных инвесторов с собствен�
ным капиталом. Я уверен, что в
Центральном Черноземье банку
не придется брать под свое управ�
ление ни один из проектов. На�
помню, что на нашу долю прихо�
дится около 50% всех кредитов,
выданных банками в макрореги�
оне. И если бы мы взяли за прин�
цип забирать плохие активы в
собственность, боюсь, нам при�
шлось бы создавать отдельную
компанию, чтобы ими управлять. 

Александр Слюсарев

Интервью печатается в сокращении, было

опубликовано 28 июля 2009 года в Guide «Цен�

трально�Черноземный регион», приложении

к газете  «Коммерсантъ»

«Важны любые
грамотные, экономически
выверенные шаги 
по поддержке
строительной отрасли. 
И наш банк не стоит 
в стороне от проблемы»

Александр Соловьев: 

«Приоритетом для нас 
по-прежнему остается АПК» 

Александр Соловьев 
председатель Центрально-Черноземного
банка Сбербанка России
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АПК «Стойленская Нива» 
Агропромышленная компания
«Стойленская нива» была создана
в 2000 году и на сегодняшний день
является одним из крупнейших

холдингов агропромышленного сектора стра-
ны. Среди российских агрохолдингов компа-
ния уверенно удерживает одно из первых
мест по производству хлебобулочных изде-
лий, третье место по объему производства
муки и пятое – по комбикормам. «Стойлен-
ская нива» входит в  УК «Уникор».

«Стойленская нива»: 

Традиционные ценности 
и новые технологии 
Группа компаний «Стойленская ни�
ва», один из лидеров хлебопекарной
отрасли России, в следующем году
продолжит консолидацию рынка и
модернизацию отрасли. Завершаю�
щийся год, непростой для всей эко�
номики, скорректировал планы раз�
вития и вместе с тем показал эф�
фективность выбранной стратегии:
ориентация на «умные» здоровые
продукты, контроль качества, ук�
репление репутации в каждом реги�
оне присутствия. При этом стрем�
ление к экономической эффектив�
ности не отодвигает на второй план
социальную ответственность и уча�
стие в духовной жизни общества. 

Согласно очередному рейтингу
крупнейших компаний России,
опубликованному в журнале «Фи�
нанс», «Стойленская нива» зани�
мает 418�ю строчку в рейтинге на�
ционального бизнеса. Присутст�
вие в списке, основу которого со�
ставляют нефтяные металлурги�
ческие компании, производители
удобрений и крупнейшие экспор�
теры, производственной компа�
нии, занятой в первую очередь
хлебопечением и зернопереработ�
кой, можно назвать признаком
выздоровления и обновления оте�
чественной экономики.

Как известно, рынок хлебопе�
карных изделий в России слабо
консолидирован – тройка ведущих
производителей в совокупности
занимает не больше 5%. Значи�
тельнуая часть хлебобулочных из�
делий выпекается на небольших
местных предприятиях (большая
их часть была построена в 60�х го�
дах прошлого века и с тех пор тех�
нологически не обновлялась) либо
на мини�пекарнях, многие из ко�
торых являются проблемными и
по применяемой рецептуре, и по
соблюдению санитарных норм. В
целом отрасль хлебопечения ис�
пользует имеющиеся мощности
лишь на 40%. Однако это позволя�
ет в полной мере обеспечить насе�
ление страны хлебобулочными
изделиями. Наибольший удель�
ный вес в реализации хлебобулоч�
ных изделий – около 80% – зани�
мают массовые сорта хлеба (пше�
ничный, ржаной, из смеси пше�
ничной и ржаной муки). 

За последний «кризисный» год
спрос на хлеб, как и ожидалось,
уменьшился незначительно: это
товар повседневного спроса, от

которого покупатель фактически
не может отказаться. Кроме того,
многие увеличили потребление
хлеба за счет отказа от более доро�
гих продуктов. Однако в целом
эксперты предсказывают долго�
срочное уменьшение доли хлебо�
булочных изделий в структуре пи�
тания россиян: тенденция сниже�
ния спроса на рынке хлебобулоч�
ных изделий составляет около 7%.
Ожидается, что по мере роста бла�
госостояния люди будут есть боль�
ше мяса, молочных продуктов,
фруктов. Но это не значит, что
хлеб исчезнет со стола: традици�
онные его виды все больше будут
замещаться более качественными
сортами, менее калорийными, с
различными ценными добавками.
И передовые компании отрасли,
такие как «Стойленская нива»,
уже сегодня строят свое развитие
исходя из ожидаемых предпочте�
ний и требования потребителя.

На настоящий момент в хлебо�
пекарный дивизион «Стойлен�
ской нивы» входят 12 предприя�
тий в Белгородской, Курской,
Воронежской, Смоленской, Ива�
новской, Саратовской, Нижего�
родской и Ярославской областях.
Корпорация целенаправленно и
последовательно реализует поли�
тику их модернизации. Планиру�
ется, что число производств про�
должит расти: в 2010 году агро�
холдинг намерен продолжить
«точечное» приобретение хлебо�
заводов. По предварительным
оценкам, в 2009 году заводы
«Стойленской нивы» произведут
порядка 185 тыс. тонн хлеба и
хлебобулочных изделий.

Основные усилия холдинга на�
правлены на развитие таких высо�
корентабельных направлений, как
выпуск кондитерской и мелко�
штучной хлебобулочной продук�
ции, а также сортов хлеба среднего
и высокого ценовых сегментов.

Показательным является тот
факт, что, несмотря на высокую
конкуренцию на рынке муки (в
России загружено лишь 50%
мельничных мощностей), зерно�
перерабатывающие предприятия
«Стойленской Нивы» работают с
почти 100%�ной загрузкой. Мука
корпорации востребована всеми
категориями потребителей и по�
стоянно подтверждает свои высо�
кие стандарты качества. Доля ком�
пании на рынке по итогам 2008 г.

составила более 3,5%, по объемам
выпускаемой муки «Стойленская
нива» занимает в России третье
место. По предварительным про�
гнозам, рост производства муки
зерноперерабатывающим дивизи�
оном холдинга в 2009 году соста�
вит 24,5 тыс. тонн/год (2008 г. – 22
тыс. тонн/год), а рост реализации
фасованной муки за прошедшие 4
года составил около 45%. 

Объединение предприятий в
рамках холдинга позволяет прово�
дить единую политику продвиже�
ния качественных продуктов.
Предприятия «Стойленской ни�
вы» ежегодно принимают актив�
ное участие во всероссийском
конкурсе Ппрограммы «100 луч�
ших товаров России» и регулярно
становятся его победителями. В
текущем году заявки на участие в
конкурсе в номинации «Продо�
вольственные товары» представи�
ли четыре предприятия корпора�
ции «Стойленская нива»: ОАО
«Колос», ЗАО «Выксунский хлеб»,
ЗАО «Сафоновохлеб», ЗАО «Кур�
ский комбинат хлебопродуктов».
За 12 лет существования програм�
мы выработаны достаточно объ�
ективные методы оценки качест�
ва, и поэтому продукция и услуги,
отмеченные знаком конкурса,
пользуются общепризнанным до�
верием у потребителей.

В «Стойленской ниве», несмо�
тря на условия экономического
кризиса, не считают правильным
экономить на маркетинге: рабо�
тая в высококонкурентной среде,
необходимо постоянно бороться
за потребителя и находить новые
преимущества. Недавно на двух
смоленских предприятиях хол�
динга оборудованы новые упако�
вочные участки: установлены
итальянский упаковочный авто�
мат Scorpion (ЗАО «Сафоново�
хлеб») и немецкий автоматичес�
кий упаковочный комплекс
«PSmako» (ЗАО «Хлебопек»).
«Применение современного обо�
рудования позволяет наилучшим
образом решить более чем акту�
альный на сегодняшний день во�
прос нарезки и упаковки готовых
изделий и тем самым обеспечить
дальнейшую конкурентоспособ�
ность продукции хлебозаводов.
Новая полиэтиленовая упаковка
дает возможность дольше сохра�
нять свежесть и полезные свойст�
ва хлебобулочных изделий, пре�

>

доставляет подробную информа�
цию о них, делает изделия внеш�
не привлекательными и красивы�
ми», – пояснили в компании. 

Не менее активно «Стойленская
нива» реализует свою политику в
социальной сфере и занимается
благотворительностью. В 2008 году
компания заключила соглашение с
Белгородской и Старооскольской
епархией о материальной под�
держке, которая, в частности,
включает проведение реставраци�
онных работ и строительство дере�
вянных церквей в ряде районов об�
ласти. По рекомендации епархии
были выбраны и утверждены про�
екты храмов и подрядчики строи�
тельства, имеющие большой опыт
в возведении подобных храмов. 

В минувшем ноябре в селе За�
сосны (Красногвардейский рай�
он) и селе Малотроицкое (Чер�
нянский район) состоялась тор�
жественная передача новопост�
роенных церквей в собственность
епархии. Чин великого освяще�
ния храмов и первую литургию в
них совершил архиепископ Бел�
городский и Старооскольский
владыко Иоанн. 

На строительство и реставра�
цию церквей «Стойленской Ни�
вой» в 2009 году было потрачено
порядка 20 млн рублей. Здания воз�
водились с применением уникаль�
ной старинной технологии. 
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Михаил Кирпичёв: 

«Жизнь без зависимостей
полна ярких красок»

Среди наиболее острых соци*
альных проблем, стоящих пе*
ред российским обществом,
проблема наркомании уже дав*
но вышла на одно из первых
мест. Число лиц, потребляю*
щих наркотики, по разным
оценкам, превышает в стране
2*3 млн человек. На официаль*
ном учете в Воронежском об*
ластном наркодиспансере с ди*
агнозом «наркомания» стоят
более 5 тыс. человек. По мне*
нию Михаила Кирпичева,
председателя попечительского
совета общественного фонда
«Жизнь без наркотиков», глав*
ное социальное зло только си*
ловыми методами не решить.
Нужна консолидация усилий
власти, правоохранительных
органов, общественных и по*
литических сил.

— Михаил Иванович, фонд
«Жизнь без наркотиков» –
структура некоммерческая и,
насколько я понимаю, бездо*
тационная. Чем было продик*
товано ее создание?
— Действительно, наш фонд –
общественная организация,
весь бюджет которой складыва�
ется из личных средств учреди�
телей и добровольных пожерт�
вований тех, кого сейчас приня�
то называть спонсорами. Со�
здан он был в 2003 году, вскоре
после того, как на базе Налого�
вой полиции России появился
комитет по контролю за оборо�
том наркотических средств и
психотропных веществ (Госнар�
коконтроль). Тот момент стал
фактически переломным и, на�
до сказать, непростым в работе
силовой структуры. Сейчас в
Федеральной службе по контро�
лю за оборотом наркотиков и
психотропных веществ (ФСКН)
имеется специальный отдел
межведомственной профилак�
тики, сотрудники которого за�
нимаются антинаркотической
пропагандой и пропагандой
здорового образа жизни. На
первоначальном этапе такого
подразделения не было. Но чув�
ствовалась необходимость со�
здания некой общественной
структуры, которая бы взяла на
себя функции организации об�

ратной связи с населением. Та�
кой организацией и стал наш
фонд. Опережая ваш вопрос,
скажу, что инициаторами созда�
ния «Жизни без наркотиков»
стали люди, непосредственно
связанные с работой Госнарко�
контроля и других силовых
структур. 
— Каковы основные цели ва*
шего фонда? Чем он занима*
ется сегодня?
— Как и шесть лет назад, глав�
ная наша задача – профилакти�
ка наркомании и привлечение к
процессу борьбы с ней органи�
заций и инициативных граждан
– не изменилась. Согласно за�
ключениям специалистов, наи�
большую опасность в плане
подверженности наркозависи�
мости составляют подростки и
молодые люди в возрасте 12�25
лет. Считается, что, если в такой
период жизни они не попробу�
ют наркотиков, вероятность то�
го, что они уколются в будущем,
равна 0,2%. Поэтому практиче�
ски все наши мероприятия на�
целены именно на работу с мо�
лодежью. Все акции мы прово�
дим совместно с управлением
ФСКН. На День города, к при�
меру, был организован рок�фе�
стиваль антинаркотической на�
правленности, в финале которо�
го приняли участие 12 молодеж�
ных коллективов города. Сейчас
завершается подобный музы�
кальный конкурс, но среди ко�
манд высших учебных заведе�
ний. Также мы проводили кон�
курс среди ребят�граффитистов.
Действия ребят, рисующих кра�
ской из баллончиков, нередко
трактуются как хулиганство, по�
тому как зачастую подростки
портят имущество, рисуя на сте�
нах учебных заведений, киосков
и административных зданий.
Но ведь речь идет о детях. При�
чем талантливых и, я бы сказал,
восторженных. Так что пусть
они рисуют и дальше. Нужно
лишь направить их энергию и
умения в нужное русло. 

Вспомните яркий и красоч�
ный забор детского сада, что на
улице 45�й Стрелковой Диви�
зии. Долгое время он стоял се�
рым и бездушным. Но после то�
го как на нем появились картин�

«Правоохранительным
органам в одиночку 
с наркоманией 
не справиться. 
Они, как правило, 
„бьют“ по наркодилерам 
и содержателям притонов»
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«Врачи не
заинтересованы 
в лечении больных
наркоманией. Их цель -
вывести больного 
из состояния ломки, 
но отнюдь не избавить 
от психологической
зависимости»

ки из детских сказок, нарисо�
ванные граффитистами, забор
радует глаз прохожих. Наш
фонд хочет вовлечь таких ребят,
среди которых есть подростки,
периодически употребляющие
марихуану, в антинаркотичес�
кую пропаганду. Мы обеспечим
их красками и будем задейство�
вать в проводимых нами меро�
приятиях. Детям, во�первых, са�
мим будет некогда думать о нар�
котиках. Во�вторых, они пока�
жут ровесникам, что всегда есть
альтернатива между зависимос�
тью и жизнью, полной ярких
красок и впечатлений. 
— Тем не менее наркомания,
в том числе детская, процве*
тает, а силовые меры борьбы
с распространителями зара*
зы не дают нужного эффек*
та. Как вам лично видится ре*
шение проблемы?
— Столь широкое распростра�
нение наркотиков связано с ря�
дом причин. Но одна очевидна
– обществу не хватает воли для
объединения усилий в борьбе с
едва ли не главным социальным
злом. Правоохранительным ор�
ганам в одиночку с наркомани�
ей не справиться. Они, как пра�
вило, «бьют» по наркодилерам и
содержателям притонов. Потре�
бителям же наркотиков грозит
наказание лишь за администра�
тивное правонарушение в виде
штрафа. Человек остается на
свободе и всего за год «сажает на
иглу» порядка 8�10 человек, по�
тому как случаи, когда пребыва�
ющий в наркотическом опьяне�
нии оказался в таком состоянии
случайно (первый раз в жизни
попробовал, заставили и так да�
лее), единичны. Как правило,
основные потребители травки и
героина – наркоманы со ста�
жем. Большинство из них стоят
на учете в областном наркологи�
ческом диспансере, а часть даже
не против лечиться. Но на меди�
цину, не в обиду врачам будет
сказано, особенно частную, на�
дежды мало. Врачи не заинтере�
сованы в лечении больных нар�
команией. Их цель – вывести
больного из состояния ломки,
но отнюдь не избавить от психо�
логической зависимости к нар�
котику. Клиникам важно, чтобы
пациент возвращался к ним
вновь и вновь, каждый раз ос�
тавляя немалые суммы за ока�
занные медицинские услуги. 

Лично мне решение пробле�
мы видится только в консолида�
ции усилий правоохранитель�
ных структур, общественных и
политических организаций,
врачей, а главное – всего насе�
ления области. Без поддержки
жителей чего�то добиться труд�
но.  Именно поэтому с сентября
в регионе работает губернатор�

ская программа «Наше общее
дело», одной из приоритетных
задач которой является борьба с
наркоманией, а недавно создан
общественный центр с одно�
именным названием. Туда мо�
жет обратиться любой житель
города или области со своими
вопросами или предложениями. 
— Хотелось бы вернуться к ре*
абилитации больных наркома*
нией. Если воронежские кли*
ники, как вы говорите, не все*
гда заинтересованы в качест*
венном лечении, на что, собст*
венно, могут надеяться люди,
решившие раз и навсегда по*
кончить с зависимостью? Есть
ли в городе государственные
или некоммерческие реабили*
тационные центры?
— К сожаленью, нет. Есть то, что
можно назвать реабилитацион�
ными центрами лишь условно, –
специализированные отделения
наркодиспансера и восьмой го�
родской больницы. Проблема у
них одна – малая вместимость
при огромной востребованности.
Фонд «Жизнь без наркотиков» в
настоящее время ведет активную
работу по реализации своей дав�
ней мечты – строительству соб�
ственного реабилитационного
центра. Несколько лет назад про�
ект провалился у нас буквально
на стадии открытия. Тогда воз�
никли юридические трудности.
Но на сегодняшний день мы во�
зобновили работу над проектом. 
— Расскажите о ваших за*
мыслах более подробно…
— Мы планируем открыть реа�
билитационный центр, рассчи�

танный примерно на полторы
сотни человек. Работать он бу�
дет по признанному во всем
мире испанскому методу избав�
ления от наркотической зави�
симости – выведение человека
из состояния ломки будет про�
исходить «на сухую», то есть без
применения каких�либо меди�
каментозных или химических
препаратов. А главная особен�
ность – практически полная
изоляция наркоманов от внеш�
него мира, для чего создается
подобие общины в некоторой
удаленности от населенных
пунктов (в нашем случае были
выбраны просторы Рамонского
района). Наркоманы живут за
высоким забором, но ворота
там всегда открыты, символи�
зируя добровольность их дейст�
вий. Участие в программе абсо�
лютно бесплатно, единствен�
ные деньги, которые они при�
носят с собой и которые потом
хранятся в сейфе, – на обрат�
ную дорогу домой. Средства на
питание и элементарные быто�
вые нужды члены общины за�
рабатывают своим трудом – бе�
рутся мелкие, не требующие
профессионального труда зака�
зы. Надеюсь, уже в будущем го�
ду Воронежская область станет
вторым в России субъектов фе�
дерации, где испанский метод
избавления от наркозависимо�
сти заработает на практике, а
число потенциально спасенных
судеб не будет зависеть от под�
писания бумаг.

Беседовал 
Александр Гончаров
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Виталий Зубарев: 

«Объем заказов на Ан-148
перешагнул за 60 бортов»
ОАО «Воронежское акционер*
ное самолетостроительное об*
щество» (ВАСО), которое дол*
гие годы фактически было «за*
консервированным» предприя*
тием, в 2009 году активно  про*
водило модернизацию произ*
водства и выпустило первый се*
рийный среднемагистральный
самолет Ан*148. В 2010 году
предприятие  планирует со*
брать девять таких машин. По
словам гендиректора ВАСО Ви*
талия Зубарева, сейчас у заво*
да появились определенные
перспективы, главное – не оста*
навливаться в развитии. 

* Серийная сборка самолетов
Ан*148 является одним из клю*
чевых проектов для ВАСО. На*
сколько активно развивается
производственная программа,
каковы ее перспективы?   

� Начну, если позволите, немно�
го издалека – с момента запуска
программы по сборке  самолетов
Ан�148. В 2002�2003 годах, в слож�
ное для себя время, ВАСО стало
изготавливать комплектующие для
опытных образцов Ан�148 и по�
ставлять их нашим партнерам –
украинскому АНТК имени Анто�
нова. Еще в 2004 году начался ак�
тивный диалог о возможности двух
параллельных сборок самолетов –
в России и на Украине. Хочу отме�
тить, что изначально ВАСО не го�
товилось к серийному выпуску Ан�
148, рассчитывая, что такое произ�
водство сначала стартует в Киеве –
на заводе «Авиант». Мы понимали,
что будет лучше, если первый се�
рийный самолет Ан�148 будет со�
бран непосредственно под при�
смотром его конструкторов. К то�
му же проект активно поддержи�
вался украинскими властями. За�
дачей ВАСО на тот момент было,
как мы ее сами для себя понимали,
своевременное производство ком�
плектующих и поставка их на Ук�
раину для серийной сборки лайне�
ров. Выпускать самолеты в Воро�
неже планировалось уже на более
поздних этапах. Однако ситуация
стала развиваться по другому сце�
нарию. С 2005 по 2007 год в разви�
тии проекта произошел провал. И
первый серийный самолет в Укра�
ине до сих пор находится в стадии
наземных работ.

* Но ведь не так давно АНТК
имени Антонова передал пер*
вый Ан*148 украинскому пере*
возчику «Аэросвит»?

� Речь идет об одном из опытных
самолетов. А вот с серией в Украи�
не пока не все получается. Соглас�
но лицензионному соглашению,
которое было подписано в 2005 го�
ду,  носовую и хвостовую части
фюзеляжа с оперением, а также ме�
ханизацию крыла  изготавливает
ВАСО, а среднюю часть фюзеляжа
и само крыло – украинская сторо�
на.  Первые два самолетокомплек�
та мы передали в Киев в 2006�2007
годах, однако выпуск самолета в
серию там затягивался. В итоге бы�
ло принято решение с июля 2008
года  приступить к сборке первого
серийного самолета Ан�148 на ВА�
СО. Ровно год спустя, в июле 2009
года, он поднялся в воздух. А уже в
октябре был передан заказчику –
ГТК «Россия». До конца декабря
той же авиакомпании планируется
передать второй самолет. 
* Но ранее сообщалось, что ВА*
СО соберет в 2009 году четыре
машины...

� Мы еще летом заявили, что из�
за ряда обстоятельств, в том числе в
связи с задержками поставок ком�
плектующих, в 2009 году можем га�
рантировать производство только
трех товарных самолетов. В сентя�
бре был подписан дополнитель�
ный контракт между заводом и ли�
зинговой компанией «Ильюшин
Финанс Ко» (ИФК), в котором бы�
ло прописано, что первый самолет
ВАСО должно передать заказчику
в октябре, второй – в ноябре, тре�
тий – в декабре. ИФК, в свою оче�
редь, брало на себя обязательства
по поставке комплектующих изде�
лий (всего 14 типов), в том числе
шасси. Но с комплектующими
опять же вышла задержка, которая
в итоге привела к сдвигу сдачи вто�
рой и третьей машин в среднем на
50 дней. Поэтому третий самолет
будет передан заказчику в конце
января 2010 года. 
* Сколько Ан*148 планируется
собрать в 2010 году?

� На ноябрьском совете дирек�
торов  ВАСО была утверждена про�
изводственная программа на 2010
год, согласно которой завод дол�
жен выпустить девять самолетов
Ан�148. Напомним, что, по ранее

озвученным планам, к 2014 году
ВАСО планирует выйти на уровень
выпуска 36 таких самолетов в год. В
следующему году будет завершена
поставка  для ГТК «Россия», кото�
рая заказала у нас шесть машин,
далее идут два самолета для  Мьян�
мы, два – для специального летно�
го отряда «Россия» президента РФ,
а на конец года планируется пере�
дача двух Ан�148 воронежской
авиакомпании «Полет». Впрочем,
в такой очередности возможны из�
менения. Например, сейчас актив�
но обсуждаются перспективы раз�
вития ГТК «Россия», долги кото�
рой, по некоторым данным, уже
превышают 6 млрд рублей. Не ис�
ключено, что авиакомпания на
первом этапе ограничится покуп�
кой трех самолетов, а за остальны�
ми обратится чуть позже, ближе к
концу 2010 года. Тогда возможно,
например, что первые самолеты
2010 года заберет «Полет». 

В целом Ан�148 будет для ВАСО
одним из ключевых изделий в бли�
жайшие годы. Объем твердых зака�
зов на машину уже перешагнул че�
рез отметку в 60 бортов. Предвари�
тельные соглашения заключены на
более чем сотню машин. Исходя из
характеристик Ан�148, в том числе
его способность садиться на грун�
товые полосы, он идеально подхо�
дит для российского рынка, стран
ближнего Востока, Латинской
Америки. Поэтому есть задача: к
концу 2010 года нарастить объем
заказов на машину до 200 штук.      
* Завод собирает также и широ*
кофюзеляжные самолеты Ил*
96*300…

� ВАСО работает по ним с 1988
года, всего было произведено 19
машин, хотя изначально планы
были о выпуске 10�12 лайнеров
ежегодно. К сожалению, самолет
не пользуется рыночным спросом,
авиакомпании считают, что поку�
пать такую машину им невыгодно.
Более конкурентноспособным
оказался грузовой вариант самоле�
та – Ил�96�400Т. Три таких маши�
ны уже переданы воронежской
авиакомпании «Полет», выпуск
четвертого запланирован на 2010
год, потом будет собран еще один.
Кроме того, сейчас к нам поступил
заказ на сборку двух Ил�96�300 ПУ
для управления делами президен�
та. Сдать их  заказчику планирует�

«Мы еще летом 
заявили, что из-за ряда
обстоятельств, 
в том числе в связи 
с задержками поставок
комплектующих, 
в 2009 году можем
гарантировать
производство только трех
самолетов Ан-148»
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«В современных
рыночных условиях
содержать непрофильные
производства за счет
основного предприятия -
значит, увеличивать
себестоимость
самолетов»

ся в 2012 году. Опыт такой работы у
нас есть: ранее мы сделали для лет�
ного отряда первого лица государ�
ства уже четыре таких машины. 
* Объединенная авиастрои*
тельная корпорация (ОАК), в
которую входит ВАСО, сейчас
проходит этап реформирова*
ния. Как ситуация отражается
на воронежском предприятии?

� В рамках ОАК создается три
бизнес�единицы – «Боевая авиа�
ция», «Специальная авиация» и
«Коммерческая авиация». По�
следняя будет формироваться на
базе «Иркута» с  передачей туда в
том числе ВАСО. Кроме того, в
2009 году прошла допэмиссия
ОАК, миноритариям дочерних
компаний было предложено обме�
нять акций на бумаги корпорации.
За одну акцию ВАСО, в частности,
давали 37 акций ОАК. В феврале
на внеочередном собрании акцио�
неров завода будут объявлены ре�
зультаты допэмиссии. Могу ска�
зать, что значительная часть мино�
ритариев ВАСО, в том числе фонд
Prosperity Capital Managmетt, об�
мен акций произвели. В целом же
в рамках реформирования на заво�
де с начала 2009 года активно про�
водится оптимизация всех бизнес�
процессов. Так, до сих пор продол�
жается процесс по повышению
эффективности схемы управления
предприятием. Еще год назад у
гендиректора ВАСО было 15 заме�
стителей, что, на мой взгляд, яв�
ный перебор. Сейчас мы пришли к
схеме одного первого заместителя
и восьми профильных директоров.
Но такой вариант тоже не оконча�
тельный. Проанализировав кадро�
вый состав предприятия, мы были
вынуждены отправить на пенсию
около тысячи человек. Все они –
ценные сотрудники, но их сред�
ний возраст составлял 72 года. В
итоге с 10,5 тыс. человек работни�
ков в конце 2008 года мы пришли к
штату на уровне 8 тыс. сотрудни�
ков, поскольку еще около тысячи
человек перешли в дочерние
структуры ВАСО. 

Сейчас активно идет процесс
переобучения персонала под рабо�
ту с новым оборудованием, кото�
рое монтировалось на заводе в те�
чение всего 2009 года. В 2010 году
нам будет необходимо привлечь
порядка 600 рабочих, хотя мы по�
нимаем, что найти столько готовых
специалистов просто нереально.
Сейчас, к слову, мы активно рабо�
таем с Воронежским авиационным
техникумом – почти весь выпуск
следующего года забираем на себя.
Тем не менее, прогнозируем дефи�
цит рабочей силы в 2010 году на
уровне 200�240 человек, который
будем покрывать за счет автомати�
зации производства. 
* Вы упомянули о «дочках» ВА*
СО – непрофильных активах,
которые выводились в послед*

нее время с баланса основного
предприятия. Что будет с ними? 

� В советские годы ВАСО был не
просто заводом, а целым социу�
мом. Он включал в себя, помимо
основного производства, оздоро�
вительные лагеря, комбинат обще�
ственного питания, собственный
строительный комплекс, гостини�
цу, кирпичный завод и многое дру�
гое. В современных рыночных  ус�
ловиях содержать непрофильные
производства за счет основного
предприятия – значит, увеличи�
вать себестоимость самолетов. А
тот же комбинат общественного
питания может не только кормить
работников завода, но и предлагать
свои услуги на рынке. Поэтому мы
с января 2009 года приступили к
процедуре вывода непрофильных
активов в дочерние общества. Про�
цесс идет довольно успешно, тот
же строительный комплекс уже в
ближайшее время приступит к воз�
ведению домов. В перспективе мы
рассматриваем  вариант привлече�
ния на дочерние структуры инвес�
торов через увеличение уставного
капитала. Но акционеры завода
должны понимать, что собствен�
ность не уходит на сторону, а оста�
ется под контролем завода, просто
она станет более эффективно ис�
пользоваться.   
* Каковы прогнозы по финанси*
рованию ВАСО на 2010 год? И
как будет решаться проблема
задолженности завода, которая
в сентябре составляла 6,89 млрд
рублей? 

� Наш основной источник фи�
нансирования – ОАК. Объемы
вложений в завод будут утвержде�
ны в конце декабря, но уже сейчас
могу сказать, что деньги на зарпла�
ту (около 140 млн рублей в месяц) и
на выплату налогов на 2010 год уже
утверждены бюджетной директи�
вой. Также мы рассчитываем полу�

чить около 1 млрд рублей на про�
должение техперевооружения.
Примерно на такие же суммы пла�
нируем прокредитоваться в тече�
ние 2010 года в ВТБ и в Националь�
ном резервном банке. Надеемся на
400�700 млн рублей от ВЭБа – на
финансирование программы энер�
госбережения завода. Что касает�
ся задолженности, то, чем больше
мы будем производить самолетов,
тем быстрее будем рассчитываться
по кредитам. Около 1 млрд рублей
долга мы уже списали за счет сда�
чи Ан�148 заказчику. А вообще
проблемой нашей задолженности
занимается ОАК. Варианты ее ре�
шения могут быть разными, хотя
для завода самым удобным было
бы увеличение уставного капитала.
Сейчас он составляет всего лишь
190 млн рублей, что не соответству�
ет масштабам предприятия.     
* Если говорить о перспективах,
то сейчас много говорится о
планах по сборке на ВАСО воен*
ных самолетов Ил*112. Как ско*
ро они станут получать реаль*
ное воплощение? 

� Ил�112 – легкий оперативно�
тактический военно�транспорт�
ный самолёт. Он должен будет за�
менить собой машину Ан�26. За�
казчиком самолета является Ми�
нистерство обороны РФ, оно рас�
считывает, что первый опытный
образец Ил�112 будет собран на
ВАСО уже в 2010 году. По проекту
есть некоторые затруднительные
моменты, в том числе с точки зре�
ния его финансирования, но, я ду�
маю, что завод сможет подгото�
виться к выходу на серийный вы�
пуск Ил�112 к 2011 году.  В пер�
спективе планируется нарастить
производство до 18 таких самоле�
тов в год. Ил�112 и Ан�148 станут
ключевыми  изделиями для ВАСО
на ближайшие годы.

Беседовал Евгений Тимошинов
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Евгений Севергин:

«Для нас важно качество услуг  
и стабильность»

Евгений Севергин

Является генеральным директором Воронеж-
ской энергосбытовой компании  с октября
2005 года. 

Окончил Воронежский сельскохозяйствен-
ный институт. С 1991 года – председатель коми-
тета по земельной реформе и ресурсам города
Воронежа. С 1995-го – глава администрации
Ленинского района, с 1990 года – первый заме-
ститель председателя правительства Воронеж-
ской области, с 2001 года – первый заместитель
главы города Воронежа. С 2004 года – замести-
тель директора по генерации, заместитель гене-
рального директора ОАО «Воронежэнерго». 

Награжден Почетными грамотами ОАО
«ТГК-4» и РАО «ЕЭС России». 

— На сегодняшний момент
ОАО «ВЭСК» занимает доми*
нирующие позиции в своей от*
расли на региональном рынке
и продолжает их укреплять.
Как будет дальше развиваться
ваша компания?  
— Самое главное, что радикаль�
ных перемен не будет. Для нас
важнее всего стабильные отно�
шения с нашими клиентами. За
последние годы, в связи с актив�
ным реформированием электро�
энергетики, было очень много
изменений, и теперь наступил та�
кой период, когда можно более
спокойно работать. Хотя, конеч�
но, не стоит забывать, что 2010
год будет последним, когда юри�
дические лица будут оплачивать
часть электроэнергии по регули�
руемым ценам. С 2011 года мы,
согласно плану реформирования,
должны перейти к полностью ли�
берализованной модели рынка,
то есть 100% электроэнергии и
мощности будет покупаться по
нерегулируемым ценам. Обра�
щаю внимание, что для населе�
ния по�прежнему будут прини�
маться тарифы.  

Что касается нерегулируемых
цен, то здесь наши специалисты
ведут активнейшую работу по ми�
нимизации затрат. Налаженные
партнерские отношения позво�
лили заключить прямые свобод�
ные договоры с поставщиками
мощности по зафиксированным
ценам. В результате заключения
свободных договоров поставки
электроэнергии и мощности
(СДЭМ) для потребителей стои�
мость мощности с января  по ок�
тябрь 2009 г. уже снижена на 70,1
млн рублей, при этом договорная
цена по СДЭМ на 25�40% ниже
конечной цены конкурентного
отбора мощности поставщиков.
— Насколько повлиял кризис*
ный период на платежную дис*
циплину потребителей и ка*
ким образом вы работаете с
теми, кто не всегда вовремя
выполняет свои договорные
обязательства? 
— В принципе, глобального
провала не произошло. Это в
первую очередь связано с тем,
что экономика области диверси�
фицирована. У нас нет крупных
предприятий, на которых дер�
жится все. У нас, конечно же,
были определенные трудности.
Но, в принципе, в результате пе�

реговоров нам всегда удавалось
найти компромиссное решение,
подписать приемлемый для обе�
их сторон график платежей. 
— Вы обслуживаете практиче*
ски все население области. Ка*
ким образом строите свою ра*
боту в этом направлении?
— Да,  на данный момент бытовых
потребителей у нас почти 650 ты�
сяч. И должен сказать, что в этом
году мы как никогда активно ра�
ботали именно с этой категорией.
Вообще население – это самый
добросовестный плательщик.
Именно поэтому в этом году к
своему 5�летию впервые мы про�
вели акцию среди бытовых потре�
бителей, в результате которой до�
бросовестные плательщики полу�
чили подарки от компании. 

Но, к сожалению, и среди на�
селения встречаются недобросо�
вестные люди. Приходится с ни�
ми работать. Опять же мы к каж�
дому человеку подходим индиви�
дуально. Если у него действитель�
но финансовые трудности, мы
идем на уступки и разрешаем по�
гашать задолженность частями.
Но если человек сознательно от�
казывается платить, а такие при�
меры есть, то мы взыскиваем за�
долженность в судебном порядке. 

Компания идет в ногу со вре�
менем и автоматизирует все рас�
четы с абонентами. На участках
установлен новый программный
комплекс по расчетам с физлица�
ми, причем он постоянно совер�
шенствуется.  Плюс у наших кли�
ентов есть возможность оплачи�
вать электроэнергию с помощью
платежных терминалов, что из�
бавляет их от необходимости сто�
ять в очередях. 
— Вашей компании 5 лет.  За
этот срок наверняка вырабо*
тались свои традиции. Не мог*
ли бы вы немного рассказать о
наиболее интересных особен*
ностях корпоративной поли*
тики ВЭСК?
— Особенности нашей корпора�
тивной политики вытекают из
того, что у нас 33 участка, распо�
ложенные в каждом районе об�
ласти, и 4 отделения: Борисог�
лебское, Калачеевское, Лискин�
ское и Семилукское, а значит, и
наши сотрудники, которых прак�
тически 700 человек, в основном
работают именно в области. В
Воронеже находится только уп�
равление и Семилукское отделе�

ние. Это первое. Второе, сбыт
электроэнергии – очень специ�
фическая сфера деятельности, и
специалистов в этой области
практически учебные заведения
не выпускают. И всем новым ра�
ботникам требуется время, что�
бы вникнуть в нашу специфику.
Поэтому в этом году мы провели
масштабное обучение. В течение
целого месяца бухгалтеры, ин�
женеры по расчетам и режимам,
инженеры по работе с бытовыми
потребителями со всех участков
приезжали в Воронеж, и здесь на�
ши лучшие специалисты читали
им лекции, знакомили с нововве�
дениями в законодательстве, раз�
бирали трудные ситуации. Плюс
наши сотрудники имеют возмож�
ность выезжать на семинары в
Москву и Санкт�Петербург. 

На предприятии выпускается
корпоративная газета, работает
сайт компании.

Ну и, конечно, мы организуем
корпоративные мероприятия.
Например, уже традиционной
стала рыбалка. Последний турнир
мы проводили в октябре, и на не�
го приехали более 100 человек со
всех отделений. В этом году уже
второй раз устраиваем турнир по
боулингу, куда тоже приглашаем
сотрудников отделений. Уже три
года подряд проводим  конкурс
фотографии, в управлении орга�
низуем выставку всех работ. Ну и,
конечно, масштабно отмечаем
День энергетика – награждаем
лучших сотрудников. У нас на
предприятии даже шутят, что
День энергетика  это более значи�
мый праздник, чем Новый год. 
— Тогда последний вопрос:
чтобы вы пожелали своим
коллегам и партнерам в этот
праздник? 
— Партнерам хочу пожелать ста�
бильности и процветания, что�
бы наши взаимоотношения все�
гда были теплыми и дружествен�
ными. А коллегам желаю успе�
хов и терпения. Новые экономи�
ческие условия требуют от нас
дополнительных усилий, внед�
рения новых методов работы,
поэтому важно не стоять на ме�
сте и совершенствовать свои
профессиональные качества. От
совместных усилий всех нас: и
сбытовиков, и сетевиков, и гене�
раторов – зависит качественное и
надежное электроснабжение. Ра�
ди  этого мы и работаем! 

Вообще население – это
самый добросовестный
плательщик. Именно
поэтому в этом году к
своему 5-летию впервые
мы провели акцию среди
бытовых потребителей, 
в результате которой
добросовестные
плательщики получили
подарки от компании
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Палата планов
Проблема управления жилищ*
но*коммунальным комплек*
сом Воронежа, несмотря на
определенные усилия чинов*
ников, остается крайне ост*
рой. Действующее федераль*
ное законодательство, а также
деятельность местных влас*
тей, его исполняющих, не уст*
ранили непонимания между
населением как потребителем
коммунальных услуг, компа*
ниями, управляющими их жи*
льем, и поставщиками. Заин*
тересованные стороны пред*
лагают некоторые варианты
дальнейшего развития рынка,
и многие из них сходятся на
том, что функции различных
участников рынка необходимо
максимально унифицировать. 

В конце ноября нынешнего
года в городе было зарегистриро�
вано первое серьезное объедине�
ние управляющих компаний
(УК) – некоммерческое партнер�
ство (НП) «Воронежская комму�
нальная палата», созданное при
поддержке губернатора Алексея
Гордеева. В него вошли 11 УК
Воронежа, обслуживающих поч�
ти две три жилфонда города, то
есть порядка 7,5 млн кв. м квар�
тир. Состав партнерства оказался
разнородным – от крупной част�
ной УК «Северо�запад» до фак�
тически муниципальных компа�
ний, контролируемых городски�
ми властями через МУП «Город�
ская аварийная служба». 

Месячный объем рынка ЖКХ
Воронежа основатель НП Вадим
Ишутин оценивает в сумму по�
рядка 500 млн рублей (выплаты
населения). В рамках партнерст�
ва предполагается создать об�
щий компенсационный фонд,
который будет формироваться
из вступительных взносов УК и
ежемесячных отчислений на
уровне 6 копеек с 1 кв. м обслу�
живаемого жилья. Средства
фонда, по словам Ишутина, ста�
нут использовать для возмеще�
ния ущерба жителям или по�
ставщикам из�за неэффектив�
ных действий или бездействия
со стороны УК�члена НП, а так�
же при чрезвычайных ситуаци�
ях. Также участники НП плани�
руют выработать единые прин�
ципы работы, в том числе с по�
ставщиками. «На самом деле
члены НП уже давно сотрудни�
чают друг с другом. Например,
мы активно оказывали помощь
той УК, которая обслуживала
дом на улице Краснознаменной,
где недавно произошел взрыв

склада пиротехники», – расска�
зал Вадим Ишутин. У партнерст�
ва будет создан специальный ор�
ган управления – наблюдатель�
ный совет, в который войдут,
помимо представителей УК, чи�
новники, а также собственники
жилья, наделенные соответству�
ющими полномочиями от свое�
го района. Другим органом уп�
равления НП станет дисципли�
нарный комитет, призванный
выносить решения по наказа�
нию неэффективно работающих
членов партнерства. В перспек�
тиве Вадим Ишутин планирует
сделать из НП саморегулируе�
мую организацию, для чего нуж�
но будет увеличить количество
членов партнерства до 25 УК. 

Второй прецедент подобной
унификации создала Воронеж�
ская региональная генерация,
филиал ОАО «Территориальная
генерирующая компания №4»
(ТГК�4). В конце октября ее ди�
ректор Николай Назаров объя�
вил о создании собственного
вычислительного центра, кото�
рый призван взять на себя функ�
ции по расчету с жителями за по�
ставленное тепло взамен Муни�
ципального информационно�
вычислительного центра
(МИВЦ). Он начнет функцио�
нировать уже с 1 января 2010
года. МИВЦ в итоге лишится
порядка 1,5 млрд рублей годо�
вого оборота, что составляет
40% от всего оборота центра (в
2008 году – около 3,8 млрд) и
порядка 55% сборов за постав�
ки тепла в Воронеже. 

По заверению господина На�
зарова, есть две главные причи�
ны создания собственного сбор�
щика платежей – контроль за

финансовыми потоками от кон�
трагентов и устранение лишних
посредников и агентов между
ТГК�4 как поставщиком и жите�
лями как потребителями. Воро�
нежская региональная генера�
ция заключит договоры с УК и
ТСЖ. Николай Назаров не ис�
ключил, что в вычислительном
центре компании будут работать
сотрудники МИВЦ. По его мне�
нию, перезаключение договоров
займет какое�то время – не все
УК согласятся работать напря�
мую с поставщиком. ТГК�4 стре�
мится повысить прозрачность
платежей, уходя от выплат по
нормативам. «Мы активно уста�
навливаем общедомовые счетчи�
ки, – рассказал Николай Наза�
ров. – Сейчас их уже около 600
(всего в Воронеже более 4,5 тыс.
многоквартирных домов). Про�
грамма на 2010 год – поставить
аппараты на 500 объектов. Также
мы модернизируем инфраструк�
туру. За текущий год проложено
18 км теплосетей на общую сум�
му 300 млн рублей». Свои пла�
тежки формируют и рассылают
ОАО «Воронежоблгаз», МУП
«Воронежгорэлектросеть» и фи�
лиал «Центртелекома». 

Впрочем, не все заинтересо�
ванные стороны высказались в
поддержку инициативы Воро�
нежской региональной генера�
ции. «На примере такой крупной
компании, как ТГК�4, можно бу�
дет увидеть, насколько в реально�
сти эффективно создание собст�
венных расчетных центров, – за�
явил первый вице�мэр Воронежа
Алексей Котенко. – Мелкие иг�
роки, например ООО „Теплос�
танция“ (эксплуатирует бывшую
котельную „Воронежсельма�

ша“), создавали подобные струк�
туры. Но, когда эмоции ушли и
настали суровые будни, они по�
няли, что выгоднее работать с
МИВЦ. Иначе все расчеты и,
главное, ответственность за пла�
тежи лягут на саму компанию. По
логике жилищной реформы,
власть вообще не должна участ�
вовать во взаимодействии кон�
трагентов в ЖКХ. К такому мы
рано или поздно придем». 

Тем не менее эксперты увере�
ны, что унификация расчетных,
административных и контроль�
ных функций в воронежской
«коммуналке» и объединение
крупных игроков являются един�
ственным эффективным направ�
лением развития. По сути, для
той же ТГК�4 создание собствен�
ного центра является вынужден�
ной мерой. Минувшим августом
жители многих домов Левобе�
режного района, управление ко�
торыми взяло на себя ООО «Ава�
Кров», получили квитанции с
баснословными счетами за отоп�
ление. В среднем плату за тепло
в трехкомнатной квартире «Ава�
Кров» подняла с 2�3 до 7,5�15
тыс. рублей. А в ряде случаев
рост суммы выплат доходил до
семикратного. Средний же раз�
мер «платежки» составил тогда
примерно 6 тыс. рублей. Такие
вопиющие суммы образовались
за счет доначислений, сделан�
ных ООО «Ава�Кров» и Воро�
нежской региональной генера�
цией, которые следовало распи�
сать в квитанциях до конца года.
Ситуацию «проморгали», в част�
ности, работники МИВЦ. А ру�
ководитель «Авы�Кров» в резуль�
тате подал в отставку.

Егор Неустроев
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«Наше партнерство уже
показало свою
эффективность хотя бы на
примере взрыва склада
пиротехники на улице
Краснознаменной»

Вадим Ишутин:

«„Жилищники“ 
берут себя под контроль»

В Воронеже при поддержке гу*
бернатора Алексея Гордеева
зарегистрировано некоммер*
ческое партнерство «Воро*
нежская коммунальная пала*
та». Цель его создания – объе*
динить профессиональные и
самые надежные управляю*
щие компании (УК) города и
задать единые стандарты ра*
боты на рынке жилищно*ком*
мунального хозяйства. Осно*
ватель организации Вадим
Ишутин рассчитывает, что в
скором времени членство УК в
Воронежской коммунальной
палате будет означать для жи*
телей города надежность и ка*
чество оказываемых услуг.

— Расскажите подробнее о
проекте «Воронежская комму*
нальная палата» и о целях его
создания.
— Некоммерческое партнерство
уже прошло регистрацию в юсти�
ции, и на сегодняшний день мы
уже работаем в официальном ста�
тусе. Воронежская коммунальная
палата – это объединение 11 уп�
равляющих компаний города, на
долю которых приходится около
60% от всего жилфонда Вороне�
жа, или, другими словами, поряд�
ка 7,5 млн кв. м жилья. Наши
компании в большей или мень�
шей степени представлены во
всех районах города. 

Я недавно вернулся с Первой
всероссийской конференции са�
морегулируемых организаций,
управляющих недвижимостью,
где обсуждались самые злобо�
дневные вопросы, с которыми
приходится сталкиваться в рабо�
те. Итог встречи подвел Виктор
Плескачевский, председатель ко�
митета Госдумы по собственнос�
ти, который заявил, что саморе�
гулируемая организация (СРО) в
сфере ЖКХ в идеале – структура,
которая обеспечивает соблюде�
ние интересов жильцов, гаранти�
рует качественное предоставле�
ние услуг. СРО разрабатывает и
устанавливает (основываясь на
нормах жилищного законода�
тельства) единые правила и стан�
дарты предоставления услуг насе�
лению и контролирует соблюде�
ние этих правил и стандартов уп�
равляющими компаниями, вхо�

дящими в состав СРО. В случае
несоблюдения принимает меры
воздействия вплоть до исключе�
ния из своего состава. Управляю�
щие компании, не являющиеся
членами СРО, не имеют права за�
ключать договоры управления с
собственниками. А компании,
желающие стать членами СРО,
подвергаются тщательному изу�
чению на соответствие установ�
ленным критериям.

Членство в СРО повлечет за
собой коллективную ответст�
венность за каждого члена. Обя�
зательно будет создан общий
компенсационный фонд – на
случай чрезвычайных ситуаций.
Формироваться он будет из всту�
пительных взносов УК и ежеме�
сячных отчислений, которые бу�
дут составлять порядка 6 копеек
с 1 кв. м жилья, которое обслу�
живается компанией. Средства
мы станем использовать для воз�
мещения ущерба жителям или
поставщикам из�за неэффек�
тивных действий или бездейст�
вия со стороны УК. 

У партнерства создается спе�
циальный орган управления –
наблюдательный совет, в кото�
рый войдут, помимо представи�
телей самих УК, представители
областной и городской власти, а
также собственники жилья, кото�
рые будут наделены такими пол�
номочиями от своего района. Це�
лью работы совета является не
только вырабатывание общих
критериев между жителями, УК,
поставщиками и властью, но и пе�
редача информации и рекоменда�
ций в другой орган управления –
дисциплинарный комитет с це�
лью наказания плохо работающих
УК. Мы хотим, чтобы для жите�
лей города членство УК в Воро�
нежской коммунальной палате
означало надежность и качество
оказываемых жителям услуг. 
— Почему возникла необходи*
мость в создании организа*
ции? 
— С 2005 года, когда вступил в си�
лу действующий Жилищный ко�
декс, отрасль активно развивает�
ся, но, увы, недостаточно эффек�
тивно. Среди основных проблем
– злоупотребление денежными
средствами жителей, банкротство
УК, нарушения в бухучете, неква�
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«С 2005 года, когда
вступил в силу
действующий 
Жилищный кодекс,
жилищно-коммунальный
сектор активно
развивается, 
но, увы, недостаточно
эффективно. 
Среди основных проблем
– злоупотребление
денежными средствами
жителей, банкротство
управляющих компаний,
нарушения в бухучете,
неквалифицированные
кадры»

лифицированные кадры. Бывает,
что товарищества собственников
жилья (ТСЖ) создают люди, ко�
торые вообще не имеют никаких
навыков в управлении. Сейчас
отрасль – благодатное поле для
аферистов и мошенников. Мож�
но просто собрать деньги с жите�
лей, не боясь серьезной ответст�
венности. К слову, никого еще в
Воронеже жестко не наказывали
за умышленно неэффективную
работу УК, хотя банкротства уп�
равляющих компаний идут одно
за другим. Они просто лопаются,
как мыльные пузыри. С такими
явлениями способны бороться
СРО – объединение добросове�
стных управляющих компаний.

Сейчас все бремя оплаты ком�
мунальных услуг легло на жите�
лей из�за отмены межтарифной
разницы. Поставщики в боль�
шинстве своем предъявляют в
актах выполненных работ суммы
большие, чем УК начисляет жи�
телям по утвержденным норма�
тивам потребления, основыва�
ясь на своих системах расчета. С
поставщиками УК нужен посто�
янный диалог и поиск взаимо�
выгодных решений, другого ва�
рианта сейчас нет, учитывая
пробелы в законодательстве. Се�
годня я с полной уверенностью
могу сказать, что любая УК, ра�
ботающая в городе, потенциаль�
но является банкротом. Потому
что есть же еще недоплата со сто�
роны недобросовестных жите�
лей. По нашим оценкам, она со�
ставляет порядка 3�5% в месяц.
Речь, в общем�то, о серьезной
сумме, поскольку оборот рынка
ЖКХ города в месяц составляет
порядка 500 млн рублей.

Система саморегулирования
организаций внедряется по всей
стране в нескольких отраслях в
связи с отменой лицензирования.
В строительстве, например, это
уже произошло. Сейчас анало�
гичный процесс идет в сфере
ЖКХ. Саморегулирование внед�
ряется с целью упорядочивания

рынка жилищно�коммунальных
услуг, оставшегося, по сути, бес�
контрольным, потому что органы
власти утрачивают рычаги управ�
ления процессом в связи с ликви�
дацией муниципальных предпри�
ятий. На данный момент идея са�
морегулирования пока только на�
бирает обороты, и в России заре�
гистрировано не более десяти
СРО, однако за ними будущее. 

В ближайшие годы, я уверен,
будет принят федеральный закон,
который обяжет все УК состоять
в таких организациях. А, напри�
мер, наше партнерство только не�
давно пришло к решению зареги�
стрироваться официально, хотя
сотрудничаем мы уже больше го�
да. Собирались, обсуждали отно�
шения с поставщиками, обмени�
вались опытом работы, выраба�
тывали единые решения и стан�
дарты работы по тем или иным
вопросам. Некоторым участни�
кам рынка такой союз не нравил�
ся, про нас пускали различные
слухи, что мы хотим забрать себе
весь рынок ЖКХ города. Наше
партнерство уже показало свою
эффективность хотя бы на при�
мере взрыва склада пиротехники
на улице Краснознаменной. В
той ситуации мы все пришли на
помощь УК, в доме которой про�
изошел взрыв, и объединили уси�
лия, в том числе финансовые, по
ликвидации последствий. Пред�
ставляю, чтобы было бы, если бы
там работало ТСЖ, организован�
ное двумя пенсионерками и од�
ним безработным. 
— Но ведь действующий Жи*
лищный кодекс поощряет со*
здание как раз ТСЖ…
— Товарищество, безусловно, яв�
ляется эффективным способом
управления, но только при нали�
чии квалифицированного руко�
водителя, чего зачастую в воро�
нежских ТСЖ не наблюдается.
Кроме того, создание товари�
ществ предпочтительно в новых
домах, поскольку тогда не требу�
ется значительных средств на ре�

монт. А старый и тем более ветхий
жилфонд можно удержать в над�
лежащем состоянии только через
консолидацию рынка ЖКХ.
Только грамотное и аккуратное
управление поступающими сред�
ствами приносит пользу. Именно
поэтому мы можем себе позво�
лить сейчас взять в управление
ветхий жилой фонд города, кото�
рый не определился со способом
управления, а брать его к себе ни�
кто из участников рынка не хотел. 
— А когда некоммерческое
партнерство перерастет в само*
регулируемую организацию? 
— По закону для регистрации
СРО должно быть не менее 25
членов, у нас же пока в два раза
меньше. Искусственно набирать
необходимое количество участ�
ников никто не собирается, мы
будем тщательно отбирать чле�
нов в партнерство, сообща по�
вышать эффективность работы
кандидатов на вступление в ор�
ганизацию. Не сомневаюсь, что
до СРО мы дорастем довольно
быстро. Главное, чтобы понима�
ние необходимости таких орга�
низаций возникло у самих УК
города и области. Мы планируем
уже с начала будущего года про�
водить в Воронеже круглые сто�
лы с участием ведущих экспер�
тов в отрасли. В декабре этого
года будет проведен семинар с
участием председателя комитета
Госдумы по собственности, од�
ного из разработчиков закона о
СРО Виктора Плескачевского и
депутата Госдумы Галины Хо�
ванской. Такие мероприятия ес�
ли и не подтолкнут компании к
вступлению в нашу организа�
цию, то, по крайней мере, могут
помочь им повысить эффектив�
ность своей работы. ЖКХ сейчас
является очень сложным и фак�
тически убыточным бизнесом,
поэтому грамотность и профес�
сионализм участников рынка
важны как никогда. 

Беседовал 
Сергей Иванов

Список членов 
Воронежской коммунальной палаты

1. ОАО «УК Советского района»
2. ОАО «УК Ленинского района»
3. ОАО «УК Левобережного района»
4. ОАО «УК Коминтерновского района»
5. ОАО «УК Железнодорожного района»
6. ООО УК «Северо-Восток»
7. ООО УК «РЭП-101»
8. ООО «УК РайДЕЗ ЖКХ Железнодорожного
района»
9. ООО «УЭК Мастер»
10. ООО «РЭК Центральный»
11.ООО «РЭК Комфорт»
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Андрей Даниленко, президент и
владелец группы компаний
"Русские фермы", председатель
правления Национального сою*
за производителей молока, уве*
рен, что только форма коопера*
ции может обеспечить стабиль*
ность в молочной отрасли.  

* Каково текущее положение в
отрасли молочного животно*
водства?

� Ситуация постепенно стаби�
лизируется. Средняя закупочная
цена за литр сырого молока при�
ближается к 12 рублям против 9,5 в
августе. И есть все основания пола�
гать, что на таком уровне она за�
держится до весны. С традицион�
ным же увеличением объемов про�
изводства падение может начаться
снова. Однако оно уже не должно
быть таким сильным, как в теку�
щем году. По моим прогнозам,
2010�й с точки зрения закупочных
цен на сырое молоко станет более
благоприятным, чем 2009�й. Но
расслабляться производителям
все�таки не стоит. Все, что идет
вверх, имеет тенденцию затем опу�
скаться вниз. Важно удержать це�
ны на приемлемом уровне. Наме�
тившаяся сегодня стабильность со�
хранится прежде всего при условии
ограничения объемов импорта и
той государственной поддержки,
которая была оказана отрасли в по�
следние месяцы. 
* Если отрасль постепенно начи*
нает демонстрировать устойчи*
вость, стоит ли уже в следую*
щем году ожидать притока ин*
вестиций?  

� Не думаю, что такое произой�
дет раньше последних месяцев
2010�го. Осадок от тяжелейшего
кризисного периода не может ис�
чезнуть разом. К тому же нужно
сначала компенсировать потери,
для чего весь будущий год должен
сложиться благоприятно, в том
числе и летний сезон. Поэтому,
на мой взгляд, 2010�й скорее ста�
нет временем окончательной ста�
билизации, внимательного изуче�
ния отрасли со стороны инвесто�
ров и все�таки настороженного к
ней отношения. А вот если молоч�
ной сфере удастся продемонстри�
ровать стабильность закупочных
цен на протяжении всего 2010 го�
да, то в 2011�м уже можно будет
ожидать бурного развития и ак�
тивных вложений в отрасль. Но

надо понимать, что реализация
новых проектов целесообразна
только при серьезном взаимодей�
ствии с переработчиками, либо
при наличии собственных пере�
рабатывающих мощностей. 

Если мы посмотрим на ситуа�
цию в мире, то легче всего пере�
жили кризис производители мо�
лока, которые располагают собст�
венными мощностями по перера�
ботке, или те, кто являются члена�
ми кооперативов, имеющих ус�
тойчивый сбыт продукции. В Рос�
сии пока, к сожалению, дело об�
стоит иначе. В стране более 30 тыс.
производителей молока, поэтому
создание мощностей по перера�
ботке для каждого не является це�
лесообразным решением пробле�
мы. Ожидая же большей помощи
от государства, которое может пе�
реломить непростые взаимоотно�
шения с переработчиками, мы те�
ряем время и тормозим развитие
отрасли. Поэтому сегодня в Рос�
сии вопрос кооперации произво�
дителей молока актуален как ни�
когда, в первую очередь – для оп�
тимизации производства и сниже�
ния издержек. К тому же произво�
дители сырого молока, даже очень
крупные, по отдельности вряд ли
являются существенной с точки
зрения объемов экономической
единицей в масштабах страны.
Только объединившись, обладая
объективной информацией о со�
стоянии рынка, мы сможем эф�
фективно отстаивать свои интере�
сы и преодолевать кризисные си�
туации. И я надеюсь, что в России
уже в ближайшее время появится
кооперация. 
* Вы много говорите о коопера*
ции. Что она подразумевает
применительно к молочной от*
расли?

� Кооперация означает не сов�
местное производство молока, а
некое более тесное сотрудничест�
во. Если животноводы будут хотя
бы обмениваться друг с другом  ин�
формацией о закупочных ценах на
сырое молоко и условиях поставок,
уже хорошо. Потому что перера�
ботчики не смогут вводить их в за�
блуждение. Сейчас зачастую более
крупные предприятия получают
лучшие условия оплаты своей про�
дукции по сравнению с теми, кто
помельче. Иными словами, кто
лучше информирован, и цены
имеет выше. Поэтому даже обмен

информацией о контрактных усло�
виях дает большие возможности и
способен заметно улучшить усло�
вия работы производителей моло�
ка. А если они смогут еще и совме�
стно закупать семена, минераль�
ные удобрения и прочие расход�
ные материалы, появится еще
один рычаг воздействия на цено�
образование. У большинства про�
изводителей сырого молока на се�
годняшний день нет собственной
переработки, поэтому необходимо
приложить максимум усилий, что�
бы наладить взаимовыгодные,
прозрачные, долгосрочные отно�
шения с передовыми перерабаты�
вающими предприятиями. Созда�
ние же собственной крупной кон�
курентоспособной переработки
потребует огромных финансовых и
временных ресурсов. Поэтому сле�
дующий шаг – кооперация по сбы�
ту. Имея солидные объемы моло�
ка, можно договариваться с пере�
рабатывающими предприятиями о
стабильных, регулярных поставках
и единых ценах в течение года. Так
можно свести на нет сезонные ко�
лебания в отрасли. Конечно, за ру�
бежом кооперация производите�
лей молока создавалась не за один
день и при мощной поддержке го�
сударства. Но я рад, что мы хотя бы
вышли на верный путь.  
* Российское правительство
уже понимает необходи*
мость кооперации в молоч*
ной отрасли?

� Вопрос сейчас активно об�
суждается в ходе совещаний на
всех уровнях власти.  Первый ви�
це�премьер РФ Виктор Зубков
неоднократно публично заявлял,
что кооперация производителей
молока – важный элемент разви�
тия отрасли. Я убежден, что про�
цесс будет более быстрым и ус�
пешным при таких государствен�
ных мерах, как, например, льгот�
ные налогообложение и кредит�
ные ресурсы, государственные
гарантии, частичная компенса�
ция на капитальные затраты. Ес�
ли же кооперации производите�
лей не произойдет, перспективы
развития отрасли и ее инвестици�
онная привлекательность станут
крайне нестабильными. На сего�
дняшний день вариантов для ста�
билизации условий деятельности
производителей молока, кроме
их кооперации, практически нет. 

Анна Черникова

«Средняя 
закупочная цена 
за литр сырого молока
приближается 
к 12 рублям 
против 9,5 в августе»

Андрей Даниленко:

«Расслабляться все-таки 
не стоит»
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Вячеслав Олемской: 

О новых принципах системы
государственного
социального страхования 
В  2010 году Россию ожидает ре�
формирование системы социально�
го страхования. О новых страховых
принципах, в системе которых
предстоит выстраивать отношения
работающим гражданам и их рабо�
тодателям в следующем году, рас�
сказал управляющий Воронежским
региональным отделением Фонда
социального страхования РФ Вяче�
слав Олемской.

— Вячеслав Николаевич! На*
ступление Нового года будет оз*
наменовано значительными из*
менениями во взаимоотноше*
ниях «государство – работник –
работодатель» в связи с соот*
ветствующими нововведения*
ми в российском законодатель*
стве. Какие конкретно измене*
ния будут претворены в жизнь?
Что ожидает в следующем  году
предприятия, организации и
людей, которые там работают? 
— В следующем году наступает но�
вая эпоха в системе развития госу�
дарственного социального страхо�
вания. Сам принцип работы стано�
вится более прозрачным, логичным
и справедливым, а принятые зако�
ны позволят продолжать реализа�
цию главных принципов   социаль�
ного страхования – обеспечение
социальной поддержки граждан, но
уже на более высоком уровне. Осо�
бое значение это приобретает в сло�
жившихся экономических услови�
ях, так как позволяет более четко и
адресно проводить в жизнь соци�
альную политику государства. 

С 1 января 2010 года вступают в
действие федеральные законы 
№ 212�ФЗ  и № 213�ФЗ, отменяю�
щие единый  социальный налог,
вместо которого все предприятия и
организации начнут уплачивать
страховые взносы в Пенсионный
фонд РФ, Фонд социального стра�
хования РФ и фонд обязательного
медицинского страхования. 

Сразу хочу успокоить: дополни�
тельной нагрузки на бизнес не бу�
дет – страховые взносы в Фонд со�
циального страхования в 2010�
2011 гг. останутся на уровне ны�
нешнего ЕСН, то есть  2,9%.

Крайне важным является вве�
дение верхнего уровня страхуемо�
го годового заработка в размере до
415 000 рублей в год – это предел, с
которого будут уплачиваться

страховые взносы. К тому же со
следующего года отменены огра�
ничения по максимальным раз�
мерам пособий, и теперь они бу�
дут полностью зависеть от годово�
го заработка. То есть и страховой
взнос будет уплачиваться с заработ�
ка в пределах до 415 000 рублей, и
страховая выплата будет рассчиты�
ваться из этой суммы. 

Для отдельных категорий пред�
приятий в 2010�2014 гг. будет дей�
ствовать пониженный тариф стра�
ховых взносов. Льгота касается,
например, производителей сель�
хозпродукции, организаций, ис�
пользующих труд инвалидов, а так�
же организаций, применяющих
специальные налоговые режимы.

Для предприятий, работающих
по упрощенным налоговым ре�
жимам, предусмотрен переход�
ный период с 2010�го по 2014 год.
В 2010 году в обязанность этих
предприятий не будет входить уп�
лата страховых взносов на обяза�
тельное социальное страхование
на случай временной нетрудоспо�
собности и в связи с материнством. 

Организации, уплачивающие
единый налог на вмененный до�
ход,  будут уплачивать страховые
взносы в полном объеме – 2,9%
начиная с 2011 года. А для органи�
заций, применяющих единый
сельхозналог, в 2011�2012 гг. уста�
новлен страховой взнос в размере
1,9%, в 2013�2014 гг. – в размере
2,4% и с 2015 г. – 2,9%. 
— И как все эти нововведения
отразятся на нашей жизни?
— Для работающих граждан это
важно тем, что будет создана пря�
мая зависимость величины зара�
ботка, с которого уплачиваются
страховые взносы, и размера по�
лучаемых пособий. На сегодняш�
ний день  максимальные размеры
этих выплат имеют фиксирован�
ные ограничения.  

Кроме того, в страховой стаж
работающего начнут включать
период службы в армии, мили�
ции, в органах по контролю за
оборотом наркотиков, а также в
пожарных частях, что отразится
при расчете пособия. Напомню,
что на сегодняшний день пособие
по временной нетрудоспособно�
сти выплачивается в размере 60%
заработка – при страховом стаже
до 5 лет, 80% заработка – при ста�

же от 5 до 8 лет, 100% заработка –
при стаже свыше 8 лет. 

Социальные выплаты: предель�
ная сумма выплат по больничным
при страховом стаже работников
восемь и более лет составит в 2010 г.
34 583 руб. (в 2009 г. была 18 720
руб.). При страховом стаже 
5�8 лет – 27 666 руб. (на 48% больше,
чем в 2009 г.). При стаже работни�
ков до пяти лет – 20 750 руб. (на
11% больше). С 2010 г. на 36% до
34 583 руб. вырастут пособия по бе�
ременности и родам. На 85% увели�
чится размер ежемесячного пособия
по уходу за ребенком, его предельный
размер составит 12 833 руб. против
7492 руб. в этом году.
— Помимо выплаты различных
пособий, какие еще принципы
социального страхования в
рамках деятельности Вашего
ведомства будут осуществлять*
ся на территории нашего регио*
на в будущем году?
— Суть нашей работы, которая за�
ключается в поддержке  граждан в
любых жизненных ситуациях, ос�
танется  неизменной. Мы  продол�
жим реализовывать  различные  со�
циальные программы, в числе  ко�
торых «родовые сертификаты»,
предупредительные меры по сокра�
щению производственного травма�
тизма, медицинская, социальная и
профессиональная реабилитация
пострадавших на производстве.

Как  и прежде, серьезное внима�
ние будет уделяться  людям, полу�
чившим  тяжелые травмы при ис�
полнении служебных обязаннос�
тей.  Уверен, что во многом благода�
ря средствам социального страхова�
ния 40% тех, кто получает такие
травмы, не просто выздоравливают,
а возвращаются в профессию.  

В канун наступающих праздни*
ков я не буду желать финансовой
стабильности! Наоборот, пусть
каждого из нас в следующем году
ждет рост материального благо*
состояния и неизменно радует ду*
шевное и физическое здоровье,
семейное благополучие! А Воро*
нежское региональное отделение
Фонда социального страхования
будет продолжать на местном
уровне реализовывать важней*
шее направление в  политике го*
сударства  – заботу и социальную
поддержку своих граждан.

Управляющий Воронежским 
региональным отделением Фонда 
социального страхования РФ 
Вячеслав Олемской

Фонд социального страхования Российской
Федерации, исполнительным органом которо-
го на территории Воронежской области явля-
ется  региональное отделение Фонда, создан
для обеспечения обязательного социального
страхования работающих  граждан России.
Финансовая база Фонда формируется за счет
отчислений от налогов, поступающих в бюд-
жет Фонда (единого социального налога и на-
логов предприятий с упрощенными налоговы-
ми режимами), и страховых взносов на обяза-
тельное социальное страхование от несчаст-
ных случаев на производстве и профессио-
нальных заболеваний.
Воронежское региональное отделение Фонда,
помимо финансирования основных видов со-
циальных пособий (по временной нетрудоспо-
собности, по беременности и родам, по уходу
за ребенком до полутора лет и многих других),
является активным участником приоритетного
национального проекта «Здоровье», решая
финансовые и организационные вопросы   в
реализации программы родовых сертифика-
тов. Помимо этого отделение Фонда является
страховщиком по обязательному социальному
страхованию от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных заболеваний. 

Сохранение высокой
планки по защите
интересов наших 

граждан – это та высота,
которую мы всеми силами

стремимся удерживать 
в любых обстоятельствах,

тем более в условиях
финансового кризиса.
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